

LA PRENSA

Diario de la Vida Nacional

Director y Administrador: JOSE MARIA ZELEDON.

7a. Av. Este, No. 344

AÑO V

SAN JOSE, COSTA RICA, VIERNES 2 DE NOVIEMBRE DE 1923

NUMERO 1217

Primo de Rivera y el problema de Marruecos La Comisión de Reparaciones y la Liga de Naciones

El Sultán de Marruecos es abofeteado.

LAROCHE.—Comunica el "Diario Marroquí" que hace días se produjo un desagradable incidente entre el Sultán y el residente francés.

El hecho se explica de la siguiente forma:

El Sultán recibió a un periodista inglés, redactor de un diario londinense. En el curso de la conversación, el Sultán preguntó al periodista si era cierto que Inglaterra estaba dispuesta a no tomar ningún interés ni a intervenir en lo que al problema de Tánger se refiere.

El periodista le replicó que no había nada de eso, y que por el contrario, Inglaterra estaba dispuesta a actuar intensamente en esa cuestión.

Al oír tal afirmación, el Sultán se mostro indignado contra los franceses, de los que dijo le facilitaban informes falsos, como el que acababa de poner en claro por la intervención del periodista inglés.

Después de retirarse el periodista inglés, el Sultán llamó al residente francés para hablarle del asunto, y hubo entre los dos una acaloradísima discusión, que acabó dando el residente unas bofetadas al Sultán.

No se pueden prever las consecuencias que tendrá este suceso.

Mussolini y las princesas italianas

TURIN.—El diputado Acerbo, quien es subsecretario de Mussolini, fue especialmente al castillo de Racconigi portando una carta de Mussolini al Rey, congratulándole por la convalencia de las princesas, las que enviaron a Mussolini sendos vasos artísticos, conteniendo magníficas orquídeas.

El caso de Sajonia

BERLIN.—Los sucesos de Sajonia amenazan obligar a una acción de parte del Gobierno alemán. El Ministerio sajón, formado por socialistas y comunistas y presidido por Zeigner, está cada día creciéndose en desafío a la autoridad de Berlín, por la imposición del estado de emergencia. Además, la posición del Gobierno alemán se ha cumplido por la acción del Directorio Ejecutivo del Partido socialista unido, que la remoción del actual estado de sitio. El derrumbamiento de la coalición Stresemann se ha hecho de esa forma inminente.

Los giros misteriosos

MELILLA.—En relación con los giros misteriosos de dinero que se recibían en esta plaza, se sabe que venían al Apartado, a nombre de José Hernández Navarro.

Solamente se han hecho tres remesas de importantes de 13.000 pesetas.

Notas Editoriales

El fúnebre desfile de hoy

Camino al Cementerio, marchan hoy en procesión regocijada las vidas que aún cuentan con permanecer algunos instantes más sobre la tierra.

Entre el desfile, de cuando en vez, un espíritu gimiente herido por la nostalgia del ser que se ausentó. Pero esas no son más que gotas, gotas de llanto perdidas en la oleosa torrentada de felicidad que marcha como a probar su arrogancia al campo de la muerte.

La procesión de hoy no tiene otro sentido.

La vida siente la fúnebre llamada de las campanas que tañen tristemente, y se incorpora azorada, requiere sus aprestos, y empujando las coronas que son símbolos de gloria y de inmortalidad, acude al lugar donde los muertos descansan para siempre bajo el fardo del dolor que pesó sobre sus vidas.

Y colocan donosamente sus ofrendas sobre las tumbas creyendo que las reverencian.

¡Mentira! Lo que hacen realmente es afirmar con esa demostración de

satisfecha piedad, la evidencia de un existir que anhela prolongarse indefinidamente.

¡El amor a la vida! He ahí lo que hoy salta a borbotones en esa interminable corriente humana que invade el cementerio y se arremolina en torno de las fosas decoradas por la vanidad.

Nosotros no hemos concurrido al desfile. ¿Para qué?

Todos los días, al despertarnos, consagramos un sentido recuerdo a nuestros padres ha largos años desaparecidos, y ponemos una corona inmarcescible sobre su recuerdo cada vez que realizamos un acto meritorio que los haría sonreír de orgullo si pudieran presenciarlo. Esa misma íntima y secreta devoción de la conducta, pedimos para nosotros a los hijos de nuestra sangre y de nuestro cariño.

¡El amor a la vida!

¿Para qué amar y cuidar una existencia si no es para consagrarla al servicio de empeños superiores?

Lo que nosotros pedimos

Para realizar la asidua y ordenada labor de bien público con que estamos sirviendo al engrandecimiento de la Patria, nosotros no pedimos ni aceptamos tampoco, subvenciones de nadie.

Queremos seguir sosteniendo nuestra empresa a fuerza de integridad y de empeño personal.

Pero, no sólo por asegurar la propia existencia sino también por educación cívica, deseamos que todos los ciudadanos de Costa Rica—cualesquiera que sean sus ideas políticas—

Antonio Zelaya

Está ya de regreso en su país, tras largas y tumultuosas andanzas por tierras del exterior, este muchacho lleno de talentos y de actividades que en nuestro pequeño ambiente saltan y se debaten como pájaros enjaulados.

El es nuestro escritor más joven y al propio tiempo más genial. Es también nuestro periodista más enterado.

Original hasta el tono novedoso, pero sin extravagancias; así concebimos nosotros al escritor.

Fuerte y acerado y temerario, con un valor personal que embellece su gesto; así concebimos nosotros al periodista.

Deslucidas acaso estas ventajas—

que simpaticen con un esfuerzo periodístico de esta índole, compren este periódico y promuevan el ensanche de su circulación.

Pedimos también a nuestros Agentes mayor actividad para efectuar los cobros y para remitirnos los fondos respectivos. Algunos hay que nos han defraudado, traicionando con ello un alto interés de la República. Es justo que el país conozca sus nombres y a ello procederemos muy en breve.

El país necesita conocer también sus valores negativos.

inapreciables por lo poco comunes—por la locura bulliciosa de su juventud, es justo esperar que brillarán en todo su esplendor cuando Zelaya entre en el análisis de su valer y se resuelva a centrar su vida, de hombre que tiene un interesante papel que jugar en ella.

Es posible que ahora, en el reposo del hogar donde una hermana como hay pocas lo colmará de esa ternura tan sentida por ella cuando sale a defenderlo en los periódicos, medite sobre estas cosas y se decida a huir de esa bohemia detestable que ahoga en amarga alegría muchas de las más altas capacidades.

Por ella, por su hermana, por Hor-

La Comisión de Reparaciones se dirige a la Liga de las Naciones.

PARIS.—La reorganización de las finanzas húngaras por la Liga de las Naciones, según el mismo plan general que se aplicó a las de Austria, avanzó otro paso al adoptar unánimemente la Comisión de Reparaciones una resolución pidiendo a la Liga de las Naciones que efectúe el arreglo para la restauración económica de Hungría. El plan intentado es emitir un empréstito en los mercados internacionales por veinticuatro millones de libras esterlinas.

Lo que dice "El Telegrama del Rif".

MELILLA.—"El Telegrama del Rif" recuerda que el año 1912, el Presidente del Directorio Militar, señor Primo de Rivera, declaró que, mientras no fueran desarmadas las cabillas sometidas, habría un constante peligro y en cualquier momento pudiéramos ir al fracaso.

En la retaguardia de nuestra línea—dice—no debe quedar un sólo moro con fusil, pues mientras esto no ocurra, no quedará resuelto el problema de Marruecos.

18.000 médicos con licencias falsas en los Estados Unidos

SAINT LOIS, Mo.—La creencia de que aproximadamente existen 15.000 médicos en los Estados Unidos que practican la Medicina con licencias falsas expedidas por las escuelas superiores y diplomas de las Escuelas de Medicina en diferentes partes del país, fue expresado por Wm. Sachs, examinador en el Departamento Escolar de Missouri en una declaración prestada ante Howard Sidener, fiscal del Circuito.

Decisión contra un emblema

NEW YORK.—El magistrado del Supremo Davis prohibió el uso de "una mano señalando", emblema del partido independiente de ciudades, como símbolo para las boletas en las próximas elecciones para magistrados del Tribunal Supremo.

tencia—tan delicada, tan talentosa, tan mujer—acaso se opere el pequeño fenómeno reflexivo que anhelamos.

Nosotros queremos a Antonio Zelaya desde que lo vimos, todavía un niño, salir a poner su vida, su interesante vida, en la cumbre de un grito o en la boca de un revólver en los días negros del país, con la naturalidad con que otros la esconden, siempre cuidadosos, bajo la concha de la prudencia. Le queremos a pesar de sus locuras de juventud. Acaso le queremos por ellas.

Y ahora, al abrazarlo nuevamente, ponemos junto a su corazón el pecho amigo que él conoce leal y bizarro como el suyo y le decimos: ¡buenos días, camarada!

Ensayos Literarios

DOS DE NOVIEMBRE

Doblan tristemente las campanas, al despuntar de la mañana, como expresión de sentimiento humano, como recuerdo lúgubre que el pensamiento evoca, hacia los seres dulcemente queridos, que duermen en la paz de serena calma, en la vieja y querida "Ciudad de los muertos". ¡Sublime respeto ellos infunden!

Y siguen doblando levemente las campanas, como condensando todo en un mismo sentimiento! La mañana parece oscura; talvez apenas tibia por escasos rayos de sol; el canto de las aves que cruzan el espacio, se oye como la melodía de una ilusión perdida; el cielo parece también sentir; los árboles se agitan movidos por el viento, como gimiendo por las almas idas!.. Y los rostros de los seres que transitan por la calle que conduce al Cementerio, tienen todos pintada la misma sombra del pesar, de la amargura, esa sombra pálida de un dolor de alma!..

Por eso para los que ayer pasaron por el camino de la vida, sembrado de espinas y de rosas, de penas y de alegrías, brotan hoy recuerdos simbolizados en oraciones que al cielo enviamos y en flores que sobre sus tumbas colocamos como ofrenda de afectos. . . !

Rosas, crisantemas, margaritas y violetas, perfuman suavemente, las lozas funerarias donde reposan los restos de las almas idas para siempre!..

¡Cuántas ilusiones desvanecidas! ¡Cuántas existencias tronchadas en flor! ¡Cuántos lazos de afecto, rotos! ¡Oh recuerdo de amor hacia los muer-

tos! ¡Tristezas infinitas que se agolpan a mi alma! Y cual músicas celestes endulzan mi pensamiento, dedicado a la oración, para amigas... para amigos!..

Memoria hermosa, empapada en la melancolía avivara minuto tras minuto, por el doblar agudo y penetrante de las campanas, que hacen a todas las almas, ir al cementerio a dejar guirnalda de afecto, de oraciones y de rosas, entregadas, como ligeras mariposas que al cielo vuelan, llevando en sus alitas blancas plegarias al Creador.

GILDA

Heredia, 2 de noviembre de 1923.

El día de hoy

Durante el día, incontables oleadas de gente, han visitado el Cementerio General, para rendir tributo de recuerdo a sus amados muertos.

En la calle del Cementerio ha habido un inusitado movimiento de carruajes y visitantes.

Como todos los años, las flores y las palmas han lucido sobre las tumbas frías, en donde reposan los restos mortales.

Nosotros no hemos llevado a la necrópolis esas ofrendas tangibles que a veces son el resultado de una vanidad pecadora, pero en cambio nuestro pensamiento y nuestro corazón han palpitado por la memoria de los que desaparecieron llevándose girones de nuestra vida.

CESAR

DEL MINUTO

El peligro de la fuerza armada

Por qué motivo faltando apenas un mes para las elecciones hay un partido que no tiene representación alguna en la fuerza armada?

¿Por qué a estas horas el Gobierno no equilibra los cuarteles con elementos de los tres partidos por partes iguales?

¿Por qué el Gobierno se ha hecho sordo ante los múltiples abusos de las autoridades que ahora proceden con morbosa inmunidad?

Todo esto que lo ve y lo palpa el pueblo, demuestra que la mencionada imparcialidad del Ejecutivo, es apenas una fórmula sin valor real.

Más prácticamente hablando: "son tortas y pan pintado".

Decimos todo esto con nuestra ruda franqueza, porque no queremos que mañana se diga que pecamos de ingenuos y de confiados; no soportamos el pecado de la Imbecilidad.

Pero sepa de una vez por todas el Gobierno, que hace mal y muy mal en empujar por el precipicio de la duda el temor y la desconfianza, al pueblo de Costa Rica.

Casos hay mil en la historia de los pueblos en los cuales el guijarro que se eleva lanzado por la honda, cae sobre la propia cabeza del que lo disparó.

No siempre se puede abusar de la resignación de los pueblos porque no está en los cálculos del sabio ni de los poderosos conocer el límite de esa resignación.

¡Cuántas veces el volcán que incuba en sus entrañas el fuego y la destrucción lleva adornado su cráter por copos de nieve que semejan la corona nupcial colocada en las sienes de Inofensiva Virgen!..

El peor cambio que pueda tomar los gobernantes es ir contra la libertad, la justicia y el derecho de los pueblos.

Mientras don Julio Acosta no llame a los cuarteles a elementos de los tres partidos por partes iguales, que garantice la actuación electoral, la neutralidad oficial será un ridículo en el que nadie creerá.

El partido político que tiene los cuarteles en manos de sus enemigos, es decir, la fuerza armada en su contra, ¿cómo que motivo justifica las alabanzas de los patriotistas de la neutralidad oficial? Sería una nifgeria formar parte en el coro de los satísfechos.

Nosotros no cejaremos en señalar el peligro y conste que hay una interrogación abierta para el porvenir.

GIL SOL

Nota de duelo

Anteayer dejó de existir en esta capital la señora doña Elida Mora de Flores, esposa del señor don Paulino Flores. A las diez horas de ayer efectuaron los funerales religiosos en la Iglesia de la Soledad, saliendo luego el fúnebre cortejo para el Cementerio General, con grande acompañamiento.

Boda

Gamboa-Mayorga

El diez del presente mes se efectuará en esta capital la boda del señor don Vidal Gamboa con la señorita María Lucía Mayorga.

Anticipadamente hacemos votos fervientes por la felicidad imperecedera de los futuros esposos.

OPORTUNIDAD

Vendo la acción número cien, que como solito me corresponde en la "Sociedad Cooperativa Constructora de Casas". La vendo haciendo una rebaja del 15 % Para informes en los talleres de este Diario.

AUGUSTO MONTERO D

LAPRENSA

Diario de la vida nacional Precio: \$ 2.00 al mes

LO QUE TODA LA GENTE PREGUNTA. ES DONDE SE PASO

LA MARQUESA

Tienda de Cesar Arguedas

que queda instalada esquina opuesta al Banco Internacional

En esta tienda encontrará artículos de verdadera ganga como los siguientes:

Table with 2 columns: Item and Price. Items include Fundas bordadas, Cefiros finos, Cefiros corrientes, Medias finas para niños, Sombreros de fieltro, Sombreros para niños y niñas, Sábanas grandes blancas, Zapatitos para niñas, Zapatitos cosidos, Géneros bordados en seda, Tirantes de seda, Blusas camisas niños, Camisas fuertes para hombre, Medias seda bordadas, Driles oscuros fuertes, Género para sábana.

Encontrará el mejor surtido en ropá hecha para niños y hombres

El Agente Principal de Policía

El Coronel don José Joaquín Zavala nos ha ma el señor don Alberto Alfaro, Agente Principal de Policía de esta ciudad, pues el señor Alfaro siempre ha atendido las solicitudes que se le han hecho por parte del Refor-

Falta apenas un mes para las elecciones y sin embargo el pueblo todo de Costa Rica está huraño y receloso de los resu-

lta de la política oficial que tiene localizado su campo de acción y dirección desde los asientos del Ministerio de Seguridad Pública.

Y en esta representación teatral que no sabemos si será sainete o tragedia, se pretende con ostensible empeño salvar las apariencias para que los cónsules y ministros de naciones extranjeras, tomen la impresión favorable que más tarde sea a manera de manto internacional que cubra las impudicias gubernativas.

Nosotros, que conocemos la tela que cortamos, queremos rasgar desde ahora ese supuesto manto, y presentar a la conciencia pública al Gobierno en su grosera desnudez.

No hay ni habrá imparcialidad oficial, por más posturas teatrales que finjan los señores que manejan la cosa pública.

En los centros de provincia el Gobierno por cálculo y por algún pudor que todavía quede, salvará todas las apariencias de una legítima neutralidad; pero en los cantones retirados, las imposiciones se extremarán y las habilidades de los funcionarios públicos entrarán en puja para demostrar su excelencia ante el superior del ramo.

Colocados desde los comienzos de la campaña en el campo más rudo de la pelea, no queremos hacernos ilusiones y nuestro deber de hombres conscientes es procurar por todos los medios posibles que el pueblo abra los ojos y no se deje engañar ni sorprender. No queremos tomar atollido con el dedo. Hay un adagio muy viejo que dice "hechos son amores y no buenas razones".

¿De qué fuente salieron los censos al terados Intencionadamente, desde luego que se perjudicaba a un partido político en más de un veinte por ciento?

¿A qué obedece que agentes principales de policía ejerzan visible presión sobre determinado partido político?

Boda en Puntarenas

En la ciudad de Puntarenas contrajeron matrimonio el señor don Benjín Reyes y la espiritual señorita María Ugalde. Al nuevo hogar que se ha fundado bajo los auspicios del amor, le deseamos una felicidad imperecedera.

Tipos de cambio

Table with 2 columns: Location and Exchange Rate. Locations include Nueva York, Londres, Suiza, España, París, Italia, Bélgica, San José.

Dirección y Talleres de LA PRENSA: 7ª Avenida Este, N.º 244

LAS ALMORRANAS SE CURAN EN 6 A 14 DIAS

Se garantiza que el UNGÜENTO PAZO curará las Almorranas, simples o sangrantes, con picazón o externas en 6 a 14 días o se devolverá el dinero. Hecho por LA PARIS MEDICINE CO. St. Louis, E. U. de A.

Colaboradores de LA PRENSA

Sacerdotes Suspensos

El Sínoo Diocesano, la ley de la Iglesia costarricense, en la página 32, trae el artículo 112, que dice: "Es prohibido a todos los sacerdotes, bajo pena de suspensión IPEO FACTO, (por el mismo hecho), atacar en público, o por escrito, a sus compañeros; sea a uno solo, o a varios; directa o indirectamente, o por medio de personas por ellos aconsejadas".

Como esta ley no exceptúa a los compañeros suspensos, todos los sacerdotes que de palabra en público, o por escrito, han atacado a Jorge Volio, o a cualquier otro sacerdote, están, por el mismo hecho, suspensos, por aquella regla que dice: "donde la ley no exceptúa, o hace distinciones, tampoco nosotros debemos hacerlas".

Por esta misma regla, las autoridades civiles, más fieles que las eclesiásticas, en atención a la ley que dice que los sacerdotes y las señoras deben cumplir su arresto en su casa, no se fijan en que el sacerdote que merece arresto esté o no en uso de sus licencias: es sacerdote, como dice la ley, y basta, para que lo guarde en su casa.

¿O de qué compañeros nos habla el Sínoo? ¿De los pareados? ¿De los de borrachera, de orgía, de robos, de fecherías?

Porque vemos celebrando la Santa Misa, a los sacerdotes que en público, de palabra y por escrito, han atacado a sus compañeros.

Por celebrar así suspensos, también han incurrido en irregularidad.

Fíjese la sociedad católica o acatólica, en qué estado está en esta diócesis la fe, la moral, la disciplina de clero: en cuanto a la fe enseñanzas heréticas; en cuanto a la moral, vea y juzgue cada uno; en cuanto a la disciplina, el desorden; y todo con escándalo público.

Lo más sensible son los sacrificios, contra los cuales todos debemos protestar.

SACRISTAN

LO QUE DICEN LOS DEMAS

Revista de la Prensa Diaria

La Tribuna

Al reseñar la reunión jimenista de anoche en el Templo de la Música, se condensan las palabras con que don Omar Dengo dió en esa reunión notas de altura.

Repetimos ahora lo que ya hemos dicho en otras oportunidades. A don Omar no hay que leerlo, hay que verlo hablar porque en el gesto y en el guiño su- le él poner toda su malicia. Así, al hablar de la fe que debe inspirarnos a todos la palabra del señor Presidente Acosta después de lo ocurrido en las elecciones de 1921 y enfrente de los hechos escandalosos de sus autoridades en 1923 ha debido producir una de esas sonrisas suyas con las cuales parece que pone en bastardilla todo lo que dice.

Habríamos querido verlo acentuar su interesante palidez al hablar a renglón seguido de las revoluciones en que la sangre del pueblo fecunda los campos, y de ir a pedir al Presidente la destitución de su hermano mayor el Ministro de Gobernación. ¿Verdad que, así leídas, unas y otras cosas resultan en divertida contradicción?

Pero no tenga cuidado don Omar. Todo se andará, todo, hasta lo de la sanción presidencial contra el desacato de sus subalternos. Por lo pronto ya este mismo periódico asegura que el representante del Gobierno ha acusado criminalmente a... ¿A quién dirán Uds? ¿A los suplantes de los censos?

Ca, no señores, a las Juntas Principales del Hospital y de otro lugar por ahí, por no sabemos qué raspaduras que aparecen en las listas. Al Ministro de Gobernación, responsable de la adulteración de los censos de San José, a ese lo juzga intangible el representante de la vindicta pública.

Don Luis Felipe González explica, o trata de explicar al menos, el porqué de su jimenismo a pesar del decreto en que don Ricardo echó por tierra, juzgándolo la constitucional, el Reglamento del Personal Docente que estaban la inamovilidad del Magisterio, y arguye, con una lógica que parece verdadera, que ese error desaparece bajo la ola fecundante de bienes que su candidato hizo a la escuela durante su administración.

Habla el señor González del superior interés del niño, y como ya estamos hartos de ver mezclada esa expresión para nosotros alta en la barahunda del pequeño comercio a que han reducido muchos educadores su incomparable oficio, quisieramos que un abnegado y un sincero como don Luis Felipe nos explicara alguna vez qué es esa cosa del interés del niño. Nosotros hasta el momento no hemos visto otra cosa en todas partes que el sordido interés del hombre que nunca se sacia jamás.

Y aunque al señor González le parezca que lo de desmejorar las condiciones económicas de los maestros y la situación moral prominente que les daba la inamovilidad no es cosa que dañe los intereses morales de la escuela con daño sensible y a veces irreparable, hemos de declarar sinceramente que cuantas mejoras ornamentales vengán a ponerse luego sobre ese error fundamental, son tan ineficaces y tan improductivos, desde el punto de vista del interés moral del niño, como los arabescos con que decoráramos la jaula del quetzal prisionero.

Nosotros desde nuestra plataforma política, estamos pidiendo a la escuela como organismo vivo del Estado, carácter, idealismo y hábitos de trabajo, y sostenemos que manteniendo la condición del maestro en la situación de un empleado público cualquiera expuesto en cualquier momento a los despotismos del ministerio, que fué la condición en que el famoso Decreto regresivo del señor Jiménez lo dejó, no es posible que los niños vean hacer carácter, ni alcen idealismo, ni adquieran hábitos de trabajo.

Por lo demás, el señor González, que siempre ha sido prudente y cuidadoso para sus censuras, gozaba en aque- llas épocas de gobierno azul del cariño personal del señor Brenes Mesén; otros no tuvieron esa suerte y fueron inexorablemente castigados por su rebeldía. Por esos, por los que cayeron entonces, hablamos en su día y continuamos hablando siempre que el caso lo reclama.

Un cronista de La Tribuna no enterado de las sutilezas de la pluma—el pobre!—nos apremia personalmente, cometiendo pecado de indiscreción que acaso él

La Ley de Elecciones dice:

Artículo 98

El clérigo o seglar que en su propaganda política invoque motivos de religión o que excite a las muchedumbres en general o a los ciudadanos en particular, a que se adhieran a candidatos o partidos determinados, valiéndose—como medio—de las creencias religiosas del pueblo, será reprimido con la multa de ciento uno a doscientos treinta y tres colones. (Art. 36, párrafo II de la Constitución Política).

tampoco puede apreciar, para que digamos si en nuestro comentario del día anterior quisimos defender al atacante del señor Pinaud o si queremos a nuestra vez atacarlo a él también.

Nosotros no podemos reducir la extensión de nuestra labor periodística a esos tan finísimos detalles, y nos sentimos desligados del deber de dar explicaciones lincecesas. El cronista bisoño puede dirigirse a su Director y él, que si es hombre capaz de leer en los intrínsecos de la letra menuda, la explicación que los nombres del asesino y de la presunta víctima no son aquí sino simples detalles sin importancia sobre los cuales el periodista construyó su reflexivo comentario.

Diario de Costa Rica

Entre lo mucho bueno que en su edición de hoy registra el Diario de Costa Rica, está un artículo firmado por F. Martín Narváez, a propósito de la creación de un Instituto de Segunda Enseñanza para mujeres en la ciudad de San Ramón. El asunto se discute actualmente en el Congreso, y el Diputado don Efraín Leiva, autor si no nos equivocamos de un dictamen favorable a la introducción de la asignatura de religión en las escuelas, combate el proyecto fundado en que él hará competencia sensible a los colegios laicos. Argumento económico parece ser este argumento.

Pero lo más gracioso del cuento, es que el Honorable Representante señor Leiva que tiene sus excéntricas dadas, da en alegar que es bueno esperar el juicio de la opinión pública expresado por medio de la Prensa. Posiblemente en espera de esa opinión están los millares de negocios que duermen el sueño de la pereza en el archivo del Congreso Nacional.

Si los señores ramanenses fueran a atenerse a eso para convertir su proyecto en realidad, ya pueden morirse de viejos esperando. De cuando a acá la Prensa del país se ha sentido obligada a opinar sobre esas cuestiones que no tienen el encanto de los graciosos equívocos y de los toques sutiles e ingeniosos que son el alimento predilecto del alma contemporánea? Si el señor Leiva desea de verdad que los periódicos se ocupen en esa cuestión, insístete en uno de sus discursos que haya un oculto escándalo en el propósito de alojar una congregación de religiosas en el corazón de la bella ciudad donde la salud y la altivez son como dos rosas hermanadas en un mismo búcaro. Entoces toda la Prensa llenará de comentarios sus columnas.

Entrando al fondo del asunto, diremos que nosotros estamos ya cansados de ciertas alarmas que antes nos producía todo lo que olería a incenso y a confesonario. Desde que descubrimos que el frío no está en las sábanas, vi vimos indispodizados del prejuicio que enautes nos mortificara. Ahora opinamos como Fray Martín Narváez. "La creación de un nuevo colegio, así esté regentado por religiosas o por monjes, no puede ser una amenaza de oscurantismo si las leyes del país estatuyen los planes que deben seguirse y si dan al Estado la suprema vigilancia de la educación pública, por medio del Ministerio respectivo.

La Constitución Política del país establece la libertad de culto y la de pensamiento y en su nombre deben tolerarse todas las manifestaciones religiosas y todos los credos políticos, filosóficos, así como la apertura de escuelas de tendencias deñuidas, mientras no se llegue hasta amañar el derecho público o particular."

De modo que a nuestro juicio, la apertura de un centro educativo, donde quiera que se haga, es siempre una luz que se enciende, y la ciudad de San Ramón bien merece que en el centro de su bella cultura reveladora de un alto esfuerzo intelectual de sus hijos, se encienda ese panel.

¿Que la iniciativa presentada a esta hora puede entrañar un tiro político? ¿Que no habría justicia en dotar a San Ramón de ese colegio cuando el Guanacaste carece del que tanto necesita?

Callen las supicacias y las razones especiosas. La tendencia política es una cosa transitoria, que no siempre logra los fines que se propuso, y un Instituto de enseñanza es un interés superior permanente que está por encima de toda mezquina consideración. Repárese en que el Estado en este caso no hace sino auxiliar a poca costa, una nobilísima iniciativa del vecindario; y piénsese que cuando los guanacastecos presentan la suya, tenemos la misma obligación de acuararla decididamente.

EL REVISTERO

Romulo Artavia

ofrece cajas de hierro de la mejor marca y a precios bajos

Dentro de breves días se recibirá un magnífico surtido de sombreros de pita del Ecuador

50 varas al Norte de la Botica "El Comeia"

TALLERES GRAFICOS DE LA PRENSA

Fallecimiento

En esta ciudad falleció la muy estimable señorita María L. Muñoz, una de nuestras más amables y entusiastas reformistas. El entierro se efectuó con bastante acompañamiento. Sobre su tumba hoy colocamos un ramo de rosas rojas de recuerdo imperecedero.

Para Panamá

Ayer embarcó para Panamá nuestro muy estimado amigo don Adolfo Braña, uno de nuestros correligionarios más entusiastas y uno de nuestros oradores de más gallardía. Un feliz viaje y un pronto regreso lo deseamos al estimado don Adolfo.

Restablecido

En esta ciudad tuvimos el gusto de saludar, ya completamente restablecido, al caballero alajuelense don Hernán Chacón, quien en días pasados estuvo bastante enfermo.

Enfermo grave

De gravedad se encuentra enfermo el caballero don Henry Corcelle. Que mejor pronto el estimable señor Corcelle, son nuestros más vivos deseos.

SOLO HAY UN "BROMO QUININA"

eso es el LAXATIVO BROMO QUININA, usado en todo el mundo para curar resfriados en un día. Procúrense en la firma de E. W. GROVE se halla en cada cajita. Hecho por la PARIS MEDICINE CO., St. Louis, E. U. de A.

Misa de novenario

El próximo sábado a las seis y media de la mañana, en la Iglesia de San Juan de Tibás, se efectuará una misa de novenario en sufragio del que fué Buenaventura Umaña.

Un amigo que regresa

Esta mañana tuvimos el gusto de estrechar las manos del inteligente joven don Antonio Zelaya, quien durante algunos años radicó en Méjico en busca de horizontes más amplios para sus anhelos artísticos. Por este medio saludamos de nuevo al estimado amigo Zelaya.

Fiesta Reformista en Curridabat

El domingo entrante, el General Volio visitará el gallardo pueblo de Curridabat, en donde la simiente de la reforma se ha desenvuelto con lujo de retoños que son una promesa de porvenir para la Patria. Los ardorosos correligionarios de Curridabat, le preparan un magnífico recibimiento al General Volio y comitiva.

Saldrá de su casa a las 7 30 a. m.

Feria de ganado en Heredia

La feria de ganado efectuada el martes en la plaza de Heredia, estuvo bastante concurrida.

Se vendió ganado de don Tobías Sancho, don Ernesto Muñoz, Agüero y Compañía, Agapito Rodríguez, José María Castillo, Molisés González, Benavides y Pacheco, Ceferino Ruiz, Solé y Compañía y Plácido Jiménez.

Oportunidad

Cajas para polvos con sus respectivas etiquetas veudo a menos del costo. Informes al apartado 322.

La fuerza moral de los ideales

Con asombro inaudito he visto mi nombre figurar en la directiva echandista de Palmira como miembro de ese partido; y califico eso atentatorio a mis ideas, pues hasta hoy he permanecido neutral.

La política no es horaada cuando se hacen aumentos directivos abusando de nombres supuestos sin estar autorizados. Con entereza protesto de tal proceder.

Antonio Villegas Testigos: V. M. Olivarez, Egérico Achío. Paso del Tempisque, 29 de octubre de 1923.

Hago constar que protesto de la firma que dió por el partido agrícola y me adhiero al partido reformista por ser este partido el que postula la causa del Pueblo y firmo.

Antonio Ramirez B. Testigos: José Gomez M. Rafael Guevara.

LA MOTOCICLETA

Vende sus licores del país a los precios siguientes: Litro \$ 2.40 Botella 1.80 1/2 botella 0.90 1/4 botella 0.50 TOBIAS VARGAS A.

Depósito y Aserradero de Maderas A. GIUSTINIANI

Maderas de todas clases y dimensiones Especialidad en maderas de LAUREL. Las maderas son de nuestra propiedad. Incul se permite mantener precios favorables a nuestros clientes. Frente a la Estación del Pacífico.

Apartado 324 Teléfono 0 61

LA PRENSA

Diario de la vida nacional

DIRECTOR:

José María Zeledón

REDACTORES:

**Carlos Jinesta
Octavio Montero**

Agente General:

Lesmes Sáurez

Esta publicación llevará a todos los rincones del país el sentir y el pensar de los hombres que han creído de su deber levantar una bandera de principios en medio del desconcierto moral que aflige al país. Lea Ud. estas páginas y hágaslas leer a sus amigos. En ellas encontrará Ud. exposición de nuevas normas de conducta cívica que a nuestro juicio contribuirán a restablecer la salud de la Patria.

Queremos en esta hoja y en esta clase de luchas ir por los caminos enaltecedores de una sana doctrina cívica.

Las vaciedades que se sirvieron al pueblo en publicaciones de esta índole no encontrarán cabida aquí.

Estamos aprovechando una oportunidad para romper con esa desastrosa prensa política que envenena en cada agitación elocucionaria la mente y el corazón del pueblo.

Es claro que habrá puestos para el combate, pero serán sostenidos a fuerza de verdad y con hidalgía, aun cuando sean otros los medios de lucha que empleen las que adversa nuestra tendencia.

Si sólo logramos distinguir nuestras armas de las de nuestros adversarios colocándolas en la panoplia que se abre a la nobleza, a la sinceridad y al bien, lo mismo que a la integridad y la justicia, habremos cumplido nuestro propósito fundamental en la propaganda de aspecto constructivo que hoy con fe y entusiasmo iniciamos.

Todo artículo que contenga algún cargo personal, tiene que llevar al pie la firma del autor, porque somos paladín de hidalgía y escuela de civismo.

VOCES OBRERAS

LA HORA SE ACERCA

Somos Reformistas por convicción y reyes de nosotros mismos. Sabed que este derecho no puede ponerse a votación. Oíd atentamente señores: estad seguros de que llegó la hora de prohibir enérgicamente, que el voto del pueblo sea escamoteado tan burdamente. Por nuestras venas circula también la sangre de los Próceres que en 1821 nos legaron la República, y con ella la Libertad y la Justicia; somos hijos o parientes muy cercanos de los héroes que con bravura deshicieron la osadía de los filibusteros anodándonos en 1856; no olvidéis esto: nosotros nos contemplamos ya señores de nuestra casa y no seguiremos siendo parias anónimos, despreciados y explotados inicua y como hasta aquí; la libertad bien entendida, y la justicia bien administrada en todos los órdenes de la vida nacional, es nuestra norma, es el sublime ideal del Reformismo. Sabedlo de una vez, jamás reclamarán la "República" y la "Democracia" en vano el apoyo del partido Reformista señalado desde su fundación como sostenedor de esas eminencias por la augusta justicia y por la invicta razón. Tened presente también que nuestras manos, que pidieron derribar tiranos sin conciencia y sin alma, llamados "Tínicos", podrán con más facilidad inutilizar fétiches cobardes y pedantes.

Queréis por medio del fraude en los comicios atrapar otros cuatro años de orgías y francachelas (después... "Dios dirá") y agravar si cabe el hambre y la miseria del pobre, ya imposible de resistir, ¿qué os importa esto? y vosotros haceros Prefectos, Ministros, Embajadores, a los empleados con altos sueldos a nuestra costa, y después daros mutuamente las gracias... ¡Oh ganapanes! despachaos a vuestro gusto mientras llega la hora, haraos y no tengáis otro entretenimiento en esas moradas reglas que poseéis, y que semejan madrigueras que prosituyen vuestros corazones, llenando vuestras panzas; atiborraos de orgullo, vanidad y de dinero emanado del sudor del pobre que explotáis y menospreciáis indignamente, hacéis todo eso como hasta aquí, pero guardaos ante nuestro partido de ideas precisas y redentoras, profundamente arraigadas, de atentar contra el derecho del pueblo, derecho que tiene su mirada en lo futuro de su corazón libre e indomable y altivo, que acecha vuestros pasos, os juzga, os desafia y os espera. Vuestros bolsillos son bastante grandes para guardar todos los dineros del país, todas las ofrendas, justas e injustas que sacáis al pobre, los presupuestos múltiples, y en fin, todos los millones, pero para contener nuestros derechos y nuestro honor por hacerlos valer, son insuficientes; en ellos no podéis meter la República desde ahora genuinamente representada por nuestro democrático partido y su dignísimo jefe.

hará real la palabra hasta ahora ficticia de "Pueblo Soberano". Esta soberanía gobernará al país bajo el imperio de la ley estricta, y de la estricta justicia para todos en absoluto; escogeremos los hombres más probos y legales para la administración pública, nos quedaremos con todo lo bueno establecido en todos los órdenes de la vida de la Nación, eliminando lo impuro, y ¡ay del que para estorbarlo trate de alterar con su zarpa lo que las urnas contengan!; le daremos tal lección de *contra punto* con violines contruidos para el caso que, quizás, de aquí a veinte años aún la recordaría con espanto: para todo está ya el pueblo convicto y confeso; está ahito de burlas.

Y... vosotros, sacerdotes, prófugos de las doctrinas del Salvador, que pretendéis representar; hablo a los que con vuestro Pastor a la cabeza defendéis lo que Jesús condenaba; la avaricia y la concupiscencia de los "mercaderes del templo"; y a tematizáis al desdichado, que padece hambres y desnudeces por causa de la invidia y

exagerada explotación de esos mercaderes que apostoláis... Vosotros sí que sois "apóstatas". ¿Qué habéis hecho de los sublimes preceptos que mandó predicar y practicar a sus apóstoles, y por ende a vosotros que los representáis? "Da de comer al hambriento, ama a tu prójimo como a ti mismo, no hagas a nadie lo que no quisieras que te hicieran a ti, da tu túnica al que vienes desnudo, compadécete y consuela a los que han hambre y sed de la justicia". ¿Qué habéis hecho de toda esa moral de toda esa hermandad? ¿Pensáis interpretarla bendiciendo al potentado, que El *matematizaba* por su avaricia, y excomulgando al pobre, porque se quiere emancipar un tanto de que la avaricia y de su miseria? ¡Oh sus representantes! ¡Decididamente seréis los últimos en desclavar de la cruz a Jesucristo...!!!

JUAN SIN TIERRA

{ Interpretando }
{ a Victor Hugo }

Jabón LEON AZUL INGLÉS

Un colón de "León Azul" lava más ropa que cuatro colones de jabón ordinario.

DEPOSITOS:
LA INDIA
Y LA MARINA
POR MAYOR:
Costa Rica Mercantile Co.



Cuando usted necesite algún trabajo de imprenta bien hecho y barato, busque la

Imprenta TORMO
Avenida Central, frente al Banco Mercantil

Teléfono: 664 San José, C. R. Apartado: 439

LOS GNOMOS

de Formin Bernada
Cantina - Café - Chocolate
Acaba de llegar un gran surtido de cofites de VENCHI, cacao en cajas de fantasía de la casa EL MERS.

Asco emperado y magnífico servicio
Avenida Central

USTED GANARA

8 colones cada semana comprando diez centimos en mi establecimiento y siempre que su número salga premiado en los sorteos que hago semanalmente.

Fernando Castro Avilés
50 varas al Oeste de "La Proveedora"

Partido Reformista

La Secretaría y Tesorería General del Partido están instaladas 100 varas al Norte de la Imprenta Nacional, en los bajos de la casa de alto opuesta a la Pulpería La Aturiana.

TRAUBE

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas, Cervezas Lager grande y pequeña; Doble grande y pequeña Aguas Minerales; Kola Doble, Kola Champagne, Cream soda, Ginger ale.

ALMACÉN

Tomás Fernández
Tiene para la venta
Vidrios Grandes para Ventana y
Fósforos Japoneses

Teléfono 198 Apartado 614

LA ESPAÑA

Fábrica de Velas, Jabón y Fideos

Pone en conocimiento de su numerosa clientela, el traslado a su nuevo local, 50 varas del Palacio de Justicia, "Pasaje Amerling".

Martínez & Co.
APARTADO N° 211 TELEFONO N° 694

A LOS REFORMISTAS DE LA CAPITAL

Se les ruega a nuestros copartidarios de la capital concurrir al Club Central del Partido, sin pérdida de tiempo, a fin de que se impongan de las distintas comisiones que tienen a su cargo, ya como fiscales o inspectores

Asimismo procurarán todos los reformistas que sus nombres sean incluidos debidamente, si es que no aparecen en los censos oficiales que las Juntas Electorales expondrán al público en breve, informando con la premura del caso al encargado de esa inclusión señor don Lesmes Sáurez, quien atenderá estos reclamos de siete y media a diez de la noche en el local del Club Central del Partido, 100 varas al Oeste de la Botica Francesa.

Secretario General

No se olvide que los talleres de LA PRENSA se hallan situados en la 7ª Avenida E. te. Número 344

Suscríbase a LA PRENSA

A los Reformistas

Si sois de verdad devotos convencidos de la Reforma. Si deseáis sinceramente para la Patria un período de bienestar y de Justicia, ayudad a LA PRENSA; suscribíos a ella y hacéd que vuestros amigos se suscriban

Nosotros no podemos distribuir gratis nuestros ejemplares; necesitamos obtener el producto justo de nuestras ediciones, porque sólo así podremos continuar haciendo el prodigio de *dar gratuitamente a nuestro partido* un servicio periodístico que a los otros bandos cuesta no menos de cinco mil colones cada mes.

Pensad que dentro de la causa reformista todos estamos obligados a hacer algún sacrificio y considerad que el que nosotros realizamos es de considerable magnitud.

Ayudadnos, pues. Suscribíos a LA PRENSA y hacéd que vuestros amigos se suscriban.

Muebles

Cuando Ud. necesita comprar o vender muebles, a precios verdaderamente de ocasión, solicite la casa de CORDERO & C^o contiguo a la botica de don Mariano Jiménez.—Teléfono 859.

Nuestra dirección

La Redacción y Administración de LA PRENSA, han quedado instaladas en la séptima avenida este, número 344, cincuenta varas del establecimiento "La Mariflua," en la casa de don Ricardo Falcó Mayor.